

DEFENDEREMOS

en todo momento
los derechos del
pueblo costarricense
y la soberanía
nacional.

ADELANTE

Semanario Independiente
Director: **RODOLFO GUTIERREZ**

DIRECCION
POSTAL
Apartado 2009

VALE
₡ 0.25

Año II

San José, Costa Rica, Domingo 12 de Setiembre de 1954

Nº 115

ACUSARON a Calderón y a Picado, pero ellos hacen lo mismo



—o—
El pleito Ulate-Fascio demuestra que cuando ellos tronaban por la limpieza administrativa, sólo perseguían aque- ro de "quitate vos para negociar yo". Los diarios de estos días publican interesantes páginas de la historia de dos vírgenes prudentes

—o—
Don Gonzalo Facio Segreda, ato personaje del actual gobierno, ha dado publicidad a un hecho que desconocía nuestro pueblo: don Otilio Ulate, siendo Presidente de Costa Rica, y valiéndose necesariamente de su influencia como tal, consiguió un crédito de UN MILLON DE COLONES con el "First National Bank", institución de crédito ligada estrechamente a la United Fruit Company y que no acostumbra —(Pasa a la Pág. 6)

C.G.T.C. saluda a la C.T.A.L.

En las oficinas de la C.G.T.C. se nos entregó copia del siguiente mensaje de saludo enviado a la Confederación de Trabajadores de América Latina con motivo del XVI Aniversario de su fundación, cumplido el ocho de setiembre:

Sr. Vicente Lombardo Toledano
México D. F.

Confederación General de Trabajadores Costarricenses saluda CTAL motivo dieciseis aniversario deseándole éxitos luchas unidad trabajadores, paz internacional, independencia nacional y contra represión movimiento obrero.

Gonzalo SIERRA
Secretario General

HERMOSO ACTO DE SOLIFARIDAD CON GUATEMALA (Texto en Pág. 5)

Frente Económico

Nos llegó la crisis del Café

El Gobierno, en vez de tomar medidas para salvar al pueblo de la miseria, está tomando medidas para salvar a los cafetaleros a base de empobrecer más a los trabajadores.

El lunes 30 de agosto se reunió en San Salvador en sesión extraordinaria el Consejo Ejecutivo de la Federación Cafetalera de México y el Caribe, FEDECAME, para estudiar la violenta caída de precios del café en el mercado internacional. Como es sabido, esta caída de precios, equivalente hasta la fecha de tal reunión entre un 10 por ciento y un 17 por ciento, se produjo aparentemente a causa de una medida adoptada por el Gobierno de Getulio Vargas, consistente en propiciar la baja de los precios del café brasileño (mitad de la producción mundial) y compensar a los cafetaleros tales pérdidas con una autorización para vender el 20 por ciento de los dólares provenientes de tal operación, en el mercado libre.

Parece innegable que la medida tomada por el gobierno brasileño precipitó la caída de precios del café. Pero tal fenómeno ya era inevitable desde hace muchos meses, y se esperaba que de un momento a otro se produjera, por tres razones principales: 1º Por la enorme producción cafetalera de este año; 2º por la aún mayor que se calcula para los próximos; 3º porque la economía yanqui, que absorbe la mayor cantidad de este producto, se encuentra en crisis de sobreproducción y tiene stocks de artículos agrícolas por valor de más de ocho millones de dólares.

Los comerciantes yanquis desde hace varios meses venían tratando de establecer un bloqueo contra los precios del café, y comenzaron por hacer una campaña tendiente a convencer a los consumidores de que hay otros productos más ricos, más alimenticios y más baratos, con los cuales puede sustituirse la bebida del café. (Entre paréntesis: es bueno decir que esos productos sucedáneos del café son parte del stock norteamericano de 1.000 millones de dólares.

Este bloqueo estaba provocando indignación entre los países latinoamericanos, especialmente entre los grandes cafetaleros, que son parte importantísima de la burguesía nacional de la América Latina.

De manera que no es aventurado afirmar que los Estados Unidos ejercieron pesada influencia sobre el gobierno brasileño a fin de que bajara por "su" cuenta los precios, y en esa forma el descontento de los cafetaleros latinoamericanos, en vez de volverse contra los Estados Unidos ha terminado volcándose contra el Brasil. En efecto, la FEDECAME, en su sesión extraordinaria, se ha pronunciado contra el gobierno del Brasil y lo responsabiliza por la inminencia de la crisis del café.

El gobierno del Brasil al provocar la caída de los precios a la vez defendió los intereses de sus cafetaleros, como era de esperarse, echando las cargas de esa medida económica sobre las espaldas del pueblo. En efecto, como lo hemos indicado arriba, el gobierno del Brasil, a la vez que maniobró para bajar el precio del café brasileño en el mercado mundial, permitió a los

cafetaleros vender el 20 por ciento de sus divisas en el mercado libre. Con lo cual los cafetaleros compensan las pérdidas y además obtienen ventaja.

Es decir, que el gobierno de Brasil, para satisfacer las exigencias imperialistas, bajó el precio del café precipitando la crisis en esa rama de la producción. Pero a la vez, protegió los intereses de su propia burguesía, echando la carga íntegra de la baja en el precio del café sobre las masas populares, al devaluar el cruzeiro.

Ahora bien, la FEDECAME, como organismo encargado de defender los intereses de los cafetaleros, propone una serie de medidas tendientes a evitar que con la crisis inminente, los señores cafetaleros disminuyan sus ganancias, la FEDECAME está en todo su derecho; pero es el caso que esas medidas agravarían aún más la miseria en que viven las clases trabajadoras y estimularían en mayor grado el desarrollo de la sobreproducción.

Propone la FEDECAME que los países productores de café sigan el ejemplo de Colombia y creen un organismo del Estado que les compre a los caficultores el café, "a precios por encima de los precios actuales". Bonita fórmula de los cafetaleros, porque en esa forma, los precios pueden seguir bajando, como seguramente sucederá, y las ventas se reducirán todo lo que se quiera, pero los señores cafetaleros capean la crisis ya que sus respectivos pueblos les comprarán los granos a precios superiores a los actuales, como premio quizá a sus desvelos.

Recomienda también "una política crediticia, amplia y generosa", a fin de "evitar la venta obligada de café". Esta es otra medida para descargar sobre las espaldas del resto de la población, mediante una carrera inflacionaria; las consecuencias de la crisis del café, con el agravante de que una política crediticia como la de mandada, provocaría un crecimiento de la producción cafetalera que agudizaría automáticamente la sobreproducción que se trata de aliviar.

Debemos considerar la baja en los precios del café brasileño, como una maniobra imperialista para desviar el descontento de los productores latinoamericanos contra el gobierno del Brasil y no contra los monopolios yanquis.

Debemos considerar que el gobierno del Brasil, además de someterse a esa exigencia imperialista, ha descargado el peso de esa medida sobre las espaldas del pueblo al provocar una devaluación monetaria.

Debemos oponernos a las medidas aconsejadas por la FEDECAME, porque ellas conducen a una agudización de la inflación, a un empobrecimiento de las masas trabajadoras de los países cafetaleros, y porque tales medidas no sólo no evitarán la crisis del café, sino que la harán más catastrófica al provocar aumentos mayores en los stocks.

Debemos levantar oposición en nuestro pueblo a la anunciada medida del Banco Central de Costa Rica de aumentar los créditos a los cafetaleros porque tal medida agudizará nuestra miseria en beneficio de los caficultores.

EDITORIAL

EN ESTE 15 DE SETIEMBRE ESTAMOS AUN DEFENDIENDO LA LIBERTAD Y LA INDEPENDENCIA

... En este año, como en los anteriores, el 15 de Setiembre será celebrado con banderas y algarabía por centenares de costarricenses, especialmente escolares. Como siempre, se oirán discursos y se leerán artículos de hueco contenido, llenos de frases pedantes sobre la independencia. Y, naturalmente, también sobre la democracia, porque ahora es costumbre pelar los ojos en blanco durante cualquier acto, para hablar primores de la democracia que se va extinguiendo y que va beneficiando cada vez a un grupo más pequeño de personas.

En este año oiremos, posiblemente, a Gonzalo Falcio y a Fernando Volio eruprar algunas frases que ellos seguramente considerarán muy bien formuladas y de proyecciones históricas, relativas a las libertades de que deben disfrutar los ciudadanos de un régimen democrático. Y lo dirán, a pesar de que a la vez, quienes esas mismas frases digan, son los que están persiguiendo a los costarricenses con medidas de corte fascista que con tanto beneplácito son recibidas por el Departamento de Estado Norteamericano.

El acta de Independencia de Costa Rica, formulada el 15 de Setiembre de 1821, fué recibida por nuestro pueblo el sábado 13 de octubre de ese mismo año. El historiador Fernández Guardia dice que la noticia debe haber sido recibida "como una bomba en la quietud sepulcral de la vieja metrópoli".

¿A qué espíritu subversivo, criminal, se le pudo ocurrir semejante independencia de la madre España? Esta pregunta se la hicieron seguramente los reaccionarios de aquel tiempo, los "demócratas, amantes de la Patria y de la cultura" para quienes, igual que hoy, las ideas de liberación y bienestar, son ideas exóticas que deben ser perseguidas.

La población de San José (en aquella época la capital de Costa Rica era Cartago) fué la primera en echarse a la calle a apoyar la independencia. Eso tenía que ser así, porque San José había crecido material y demográficamente por el esfuerzo de la pobreza, en cambio en Cartago residía la "aristocracia", que disfrutaba del viejo régimen y que mantenía pesada influencia en la población.

La lucha por la independencia de Costa Rica comenzó a adquirir verdaderos caracteres hasta después de conseguida el acta protocolaria de la misma. Es una lucha que puede decirse que se inició cuando los pobladores de San José se tiraron a la calle a vivir lo conseguido, y que continúa todavía hoy, porque nuestra patria está hoy sometida a la opresión imperialista que ya no es española sino norteamericana.

Los exóticos de aquel tiempo, los que hoy serían llamados "comunistas bajo las órdenes de Moscú, tuvieron a su cabeza a un joven de menos de 30 años, capitán de un bergantín llamado "EL PATRIOTA", y que en sus frecuentes viajes fuera de Costa Rica, percibió las ideas renovadoras de aquel tiempo. Se llamaba Gregorio José Ramírez. Se acababa de realizar la Re-

volución Francesa y las nuevas ideas reborboteaban en la mente de Ramírez, quien ayudó mucho a su pueblo a luchar por su mejoramiento. Ramírez venía a ser, pues, en aquella época, un revolucionario peligroso, porque tenía "órdenes" de París, no con el objeto de terminar definitivamente con la dominación española, sino, quizá, para entregar nuestra patria a la "avaricia" de Francia.

Poco tiempo después tuvo lugar un acontecimiento de gran importancia histórica. En el Alto de Ochomogo se entabló una lucha armada entre los republicanos jefeados por Ramírez y los conservadores. Esta batalla fué ganada por los primeros y como consecuencia de ello la capital fué trasladada de Cartago a San José. El historiador Fernández Guardia, sobre este hecho dice lo siguiente:

"Es indudable que el traslado de la capital a San José fué un acto de conveniencia pública, sobre todo por el influjo que el espíritu liberal y progresista de esta ciudad debía ejercer en el Gobierno, para el que habría sido un rémora el ambiente retrógrado, frailuno y mezquino que reinaba en la vieja metrópoli colonial en aquella época."

Tres años después se emite la primera constitución política de Costa Rica, que se conoció con el nombre de LEY FUNDAMENTAL DEL ESTADO.

En esta constitución política ya se proclama la protección y defensa de la libertad de pensamiento y de palabra y la igualdad ante la ley de todos los costarricenses.

Después, el pueblo de Costa Rica ha librado grandes batallas por su independencia. En 1856, Juan Rafael Mora echó con las armas en las manos a los filibusteros yanquis, que venían a nuestro suelo a sojuzgar a nuestro pueblo.

Más tarde, bajo el gobierno de Calderón Guardia, el pueblo costarricense alcanzó otra victoria al lograr mejorar la Constitución Política, introduciéndole un capítulo con garantías para las masas trabajadoras.

Todas estas conquistas han significado grandes sacrificios. A Juanito Mora lo fusilaron. Contra el régimen democrático que implantó las Garantías Sociales se desató una furiosa y envenenada campaña que culminó con la guerra civil de 1948. Quienes combatieron esas garantías sociales, herederos de quienes fusilaron a Juanito Mora, hoy tratan de liquidar la libertad de pensamiento y de palabra, así como el principio de igualdad de todos los costarricenses ante la ley.

Estamos, pues, en 1954, todavía defendiendo la PRIMERA CONSTITUCION DE COSTA RICA, que fue promulgada a raíz de la Independencia. Y pueden estar seguros todos los hipócritas y falsos defensores de la democracia costarricense, que esta batalla será ganada indiscutiblemente por el pueblo de Costa Rica.

Los reaccionarios de hoy, como los de ayer, serán derrotados!!!

Frente Femenino

Que no suba la carne!

PIDE "AMC" A DON JOSE FIGUERES

Las señoras María A. de Mata y Daisy Ramírez, Presidente y Secretaria respectivamente de la Alianza de Mujeres Costarricenses, han dirigido al Jefe del Poder Ejecutivo, señor Figueres, la nota que dice:

"Señor Presidente: Nos dirigimos a usted para pedirle su intervención

contra un posible aumento en los precios de la carne.

Consideramos que no hay razón que justifique un nuevo aumento en un artículo tan importante para la alimentación humana, como la carne.

Suponemos que usted sabe cómo está creciendo el costo de la vida para todos los hogares, especialmente para los de categorías pobres, al punto de que los presupuestos familiares no soportan dicha carga. Pensamos, además, que es injusto que el pueblo cargue con las consecuencias de la exportación de ganado, la cual, según parece, se autorizó sin pensar seriamente en los problemas ya creados con la constante elevación en el precio de las subsistencias dentro del país.

Esperamos, señor Presidente, que tal y como usted lo prometió en la campaña electoral, se oponga a este posible aumento en el precio de tan vital artículo de consumo popular.

María A. de MATA

Daisy RAMIREZ

PREOCUPADA "AMC" POR LA SALUD DE REGADORES DE VENENO

PRESENTA CONSULTA A ORGANISMOS CIENTIFICOS

La Alianza de Mujeres Costarricenses nos suministró copia de la nota que por medio de dos personeras suyas dirigió, con fecha 7 de Setiembre, al señor Ministro de Salubridad Pública, a la Directiva de la Facultad de Medicina, al Colegio de Químicos y al señor Jefe de Sanidad Pública, nota que en lo conducente dice:

"Distinguidos señores: El Comité Ejecutivo de la Alianza de Mujeres Costarricenses, por este medio, se dirige a ustedes para hacerles la siguiente consulta sobre un problema que preocupa a las mujeres que viven en la Zona Bananera.

Los trabajadores que tienen a su cargo el riego del veneno en las plantaciones de banano, necesariamente tienen que aspirar el líquido al hacer su trabajo. Según nos informaron las mujeres y algunos trabajadores de dicha zona, parece que aún después de varios meses de no trabajar en las mencionadas labores, los hombres expelen sudor con un color verde, los dientes se les tiñen del mismo color, así como las membranas de la nariz y de la boca. Muchas familias se muestran preocupadas por esto y piensan que dicho trabajo puede tener graves consecuencias para la salud de quienes se ocupan de esas labores.

Como este es un asunto que requiere, para ser aclarado, el criterio de los hombres de ciencia, es decir, químicos, higienistas y médicos, el Comité Ejecutivo de la Alianza de Mujeres Costarricenses, acordó pedir a ustedes, muy respetuosamente, la valiosa opinión de ustedes, para dar

la correcta información a las afligidas familias de la Zona Bananera sobre el particular que nos ocupa.

Mucho agradeceremos la atención de ustedes y les presentamos un atento saludo,

MARIA ALFARO V. DE MATA
DAISY RAMIREZ

BEN GOLD ELECTO A PESAR DE UNA INJUSTA SENTENCIA

ES PRESIDENTE DEL SINDICATO INTERNACIONAL DE OBREROS DEL CUERO Y PETELERIA DE ESTADOS UNIDOS Y CANADA

Hemos tenido a la vista un boletín informativo de la Unión Internacional de los Sindicatos de Trabajadores de Cueros, del Calzado, de Pielés, y de Productos de Cuero (Departamento Profesional de la Federación Sindical Mundial), del cual sacamos la siguiente noticia:

En los Estados Unidos se persigue a los sindicatos progresivos y a sus dirigentes aplicándoles las leyes antidemocráticas de Taft-Hartley, Smith y McCarran-Walter. Ben Gold es uno de esos dirigentes, que por sus actitudes en defensa de la clase obrera ha sido sentenciado por supuestos delitos contra la seguridad del Estado.

Pero lo interesante del caso es que miles de trabajadores de la Industria y Peletería de los Estados Uni-

dos y Canadá, en actual viril y a despecho de las amenazas de la Oficina Nacional de Trabajo yanqui, eligieron como dirigente suyo a Ben Gold, lo que constituye una respuesta valiente a la ilegal sentencia impuesta por las fuerzas reaccionarias de América.

"De manera, dice el boletín informativo, los trabajadores, defendiendo a Ben Gold, demuestran haberse decidido a luchar consecuentemente por los derechos sindicales y las libertades democráticas, en defensa y por la mejora de sus condiciones de vida y trabajo, en defensa de la paz, que sigue estando amenazada, contra la explotación intensificada y la insaciable avaricia de beneficios de los monopolios yanquis".

Unidad y Organización

FALTO A LA HUELGA ESTUDIANTIL

Un hecho, al parecer sin importancia, llevó al estudiantado universitario y de segunda enseñanza a una huelga general de grandes proporciones. El motivo aparente de la huelga fué la sanción impuesta a la estudiante Ruth Feinzag, por haberse dejado fotografiar en vestido de baño. Sin embargo, este hecho fué simplemente la chispa que precipitó la huelga. En realidad había y sigue habiendo motivos de mayor trascen-

dencia que dieron origen al movimiento huelguístico. La Directora del Colegio de Señoritas ha caracterizado su labor por una actitud falsa y equivocada sobre la moral, lo que la ha llevado a tomar una serie de medidas disciplinarias ridículas como prohibirle a las muchachas andar en bicicleta, jugar basketbol, estudiar el arte del ballet y hasta el estudio de la Anatomía. Es decir, su gazmoñería la ha llevado a enfrentarse a una

verdadera y sana educación y a imponerles una vida similar a la de un convento. Cosa parecida ocurre en el Liceo de Costa Rica. A todo esto se une la manifiesta incapacidad de las autoridades educacionales para dirigir la enseñanza nacional. Este ambiente que está viviendo el estudiantado tenía que llevarlo a lanzarse a una huelga general.

La huelga pudo haber alcanzado sus objetivos fundamentales de renovación de autoridades educacionales y de abolición de sistemas disciplinarios y de enseñanza totalmente perjudiciales para la juventud. Pero faltó unidad y la existencia de una verdadera organización nacional de estudiantes para obtener completo éxito en sus demandas. Por la falta de esta unidad y de esta organización, el Comité de Huelga no logró plantear y exigir la solución de los problemas fundamentales señalados y terminó por aceptar un arreglo poco satisfactorio para los estudiantes. La experiencia de este movimiento ha llevado a los estudiantes al convencimiento de que es urgente crear su Federación Nacional de Estudiantes, y según informa la prensa, ya se han dado los primeros pasos en ese sentido.

HERMOSO ACTO DE SOLIDARIDAD CON GUATEMALA

Como se había informado el 8 de setiembre se celebró en toda América Latina una jornada de solidaridad con el pueblo guatemalteco en su lucha contra la represión desatada por la dictadura de Castillo Armas. En Costa Rica también se produjeron algunas manifestaciones de solidaridad, siendo la más importante la realizada ante el Monumento Nacional, que simboliza la lucha unida y solidaria de los pueblos centroamericanos contra la penetración yanqui y por su independencia y libertad. Una Comisión de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses colocó una corona enlutada con un cartel con la siguiente leyenda:

"Hoy, 8 de Setiembre, la clase trabajadora de Costa Rica expresa su enérgica protesta por los ultrajes al pueblo guatemalteco por la dictadura de Castillo Armas y exige la libertad de los presos políticos.

Comité Nacional de la C. G. T. C."

Sin lugar a dudas, este sencillo pero hermoso acto de solidaridad con el hermano pueblo guatemalteco expresa el sentimiento de la clase trabajadora nacional y del pueblo en general.

También en las horas de la noche de este mismo día se efectuó una

asamblea popular con el mismo fin y de homenaje a la Confederación de Trabajadores de América Latina, en la cual se acordó enviar una protesta a Castillo Armas. La concurrencia aplaudió entusiastamente un hermoso poema del Prof. Carlos Luis Sáenz, hecho especialmente para este acto y el cual publicaremos en la próxima edición.

PROTESTA POR CRIMENES DE CASTILLO ARMAS

Para su publicación hemos recibido copia del siguiente mensaje:

Golfito, Costa Rica, Setbre. 3 de 1954

Señor
Presidente de Guatemala,
Coronel Castillo Armas.
Guatemala.

El Sindicato de Trabajadores de la Industria del Banano y Similares de Golfito, respetuosamente, pero enérgicamente, protesta por los atropellos y crímenes que su Gobierno está llevando a cabo en contra de dirigentes

sindicales y campesinos.

Nuestro Sindicato en representación de mil quinientos trabajadores bananeros afiliados, pide a su Gobierno la libertad para los dirigentes sindicales y campesinos, así como para los miles de ciudadanos que guardan prisión. Pide, además, respetar los derechos democráticos de los trabajadores y cesar la persecución del pueblo guatemalteco.

Por el Sindicato, atentamente,

José Joaquín Oconitrillo JARA
Secretario General

ACUSARON A...

emprestar a particulares extranjeros.

El crédito fué con el plazo muy favorable de doce años y con un alquiler también muy favorable, mucho más bajo que el interés nacional, del 5 por ciento anual.

Don Otilio Ulate replicó al señor Gonzalo Facio con las mismas armas y dió a conocer algo que tampoco conocía nuestro pueblo: don Gonzalo Facio, como socio de una entidad industrial a la que denominó FABRICA NACIONAL DE CALZADO "EL PROGRESO S.A.", gestionó y obtuvo con el Banco Nacional de Costa Rica un crédito por un MILLON DE COLONES, valiéndose también de su condición de alto personaje del régimen. Y como un inocente aditamento al jugoso negocio de don Challo, el Gobierno se ha comprometido a eliminar todos los derechos para la importación de los artículos que necesite la fábrica mencionada y a eliminar, también, los impuestos para la exportación de los artículos por ella fabricados, en forma de que la importante sociedad industrial pueda llegar a obtener utilidades de dos millones de colones al año.

Nosotros no nos alarmamos de estos negocitos, porque estamos curados ante las hipócritas poses de pureza de nuestros políticos. Los negocios como los denunciados se ajustan perfectamente a la moral del régimen que vivimos, y no vamos a ser nosotros, que analizamos todos los problemas desde un ángulo realista y hasta donde nos es posible, científico, los alarmados por estos juegos financieros promotores de fortunas para los que tienen el mando en sus manos.

Pero sí se deriva una enseñanza muy clara para todos aquellos que durante los regímenes de Calderón y Picado creyeron los falsos aullidos de sus opositores, fingiéndose alarmados por los negocios que pudieron hacer los gobernantes de aquel tiempo y pidiendo para sí el Poder a fin de que esos negocios no se volvieran a repetir.

En este sentido, la cosa sigue igual que antes, porque es el mismo régimen. Mientras el capitalismo siga siendo el régimen de producción imperante, sus personeros se aprovecharán de sus influencias para facilitar el desarrollo de sus negocios.

El movimiento obrero fué acusado por don Otilio y por don Gonzalo y por todos los dirigentes aquella

Viene de la Pág. 1ª

llamada oposición, de haber traicionado al pueblo al no romper con los regímenes democráticos de Calderón y Picado mientras éstos se aprovechaban de sus influencias para mejorar sus negocios.

El movimiento obrero siempre respondió que respaldaba a Calderón y Picado, porque ellos presionados por las masas, iban haciendo una labor social de primer orden e iban sentando las bases para un cambio sustancial en la vida política de nuestro pueblo. Y que en cuanto a los negocios que esos mismos gobiernos realizaban, serían denunciados con energía, para reducirlos al mínimo.

En efecto en aquella época se hizo un amplio movimiento contra el Ministro de Fomento, don Francisco Esquivel, y se inició a penas, porque luego vino la guerra civil, un movimiento contra el Ministro de Hacien-

da, Bonilla Lara. (Aunque debe recordarse que cuando esto sucedió, la oposición alegó que se les denunciaba porque no eran "comunistas").

Los opositores de aquel entonces, que creyeron las promesas de sus jefes de que ellos sí terminarían con esos negocitos, tienen ahora una clara respuesta: Los negocitos siguen a la orden del día. Es decir, CONTINUAN. Fué más escrupuloso don Otilio que don Gonzalo, porque por lo menos don Otilio buscó el dinero fuera del país y es posible que el régimen de don Otilio sea considerado como uno de los menos inescrupulosos con los fondos públicos. Pero como está quedando demostrado en esta saludable controversia Ulate-Facio, el tintineo de las monedas ha sido, es y seguirá siendo, uno de los sonidos más sugestivos para los representantes del actual régimen económico.

LA SALIDA PARTIOTICA...

Viene de al Pág 8

punto de vista ha sido siempre que la única solución verdadera y definitiva del mismo reside en la inmediata nacionalización de los servicios eléctricos. Cada paso que se dé en el sentido de esa nacionalización es, en nuestro criterio, un paso positivo. Por eso, frente al caso concreto de la pugna actual entre el ICE y la Compañía, estamos con el ICE.

No obstante eso, consideramos que el ICE y en general el Gobierno de la República, deben actuar con mayor energía. En resumen, la disputa entre el ICE y la Compañía es la disputa entre los intereses del país, que necesita el uso ilimitado de sus grandes recursos hidroeléctricos para el desarrollo de su economía, y los intereses de una Compañía extranjera poderosa que pretende asegurar el monopolio de tan vital fuente de vida nacional, y cuyas actuaciones en el país han conducido a una situación de desesperante crisis para nuestro pueblo.

Proyecta el ICE la instalación de plantas Diessel para resolver el problema eléctrico de San José, y afirma tener el ofrecimiento de cooperación para esos fines de los sectores industriales del país. Pero se tendrá que seguir utilizando las redes de distribución de la Compañía, a la que habría que venderle la energía que se produzca. Alega el ICE que las redes de distribución son carísi-

mas. Nosotros estimamos que para los fines de una expropiación de todos los servicios eléctricos, desde las plantas generadoras hasta los sistemas de distribución, tanto el ICE como el Gobierno contarían con la cooperación entusiasta de todo el pueblo costarricense.

Tuvo el Gobierno la oportunidad de integrar a Junta Directiva del ICE, al quedar ésta recientemente desintegrada, con verdaderos valores nacionales, inspirados en el anhelo popular de una verdadera solución del problema eléctrico. Por ejemplo, habría que darle en esa Junta Directiva representación a los consumidores, a las organizaciones sindicales, y transformar el ICE de un organismo exclusivamente técnico, en un organismo de lucha verdadera por la nacionalización de los servicios eléctricos del país.

Sin embargo, el Gobierno ha actuado con un criterio simplista al reorganizar el ICE. Se buscaron nombres y se nombraron personas, sin la menor intención de reforzar el ICE para enfrentarse a las pretensiones de la Compañía. Esto indica el pensamiento de los hombres de Gobierno frente al grave problema eléctrico.

No obstante todo esto, repetimos, debe apoyarse la actitud del ICE en el caso concreto de su actual pugna con la Compañía.

Contra asesinatos en Guatemala

Se pronuncia la Federación Sindical Mundial

La Federación Sindical Mundial ha hecho público el siguiente comunicado:

"Guatemala es actualmente teatro de crímenes odiosos, ante los cuales ningún trabajador puede permanecer insensible.

La Junta Militar que ha usurpado el poder, se ha lanzado con furia inmediatamente contra los trabajadores guatemaltecos. 45 militantes sindicales, entre todos los miembros del Comité que dirigió la última huelga victoriosa de los trabajadores bananeros, después de ser salvajemente torturados, han sido fusilados. El Secretario General del Sindicato de la United Fruit Company, Félix Moreno, y otros dirigentes sindicales, han sido asesinados en las mismas circunstancias.

Segura de expresar la opinión de los trabajadores de todo el mundo, estén o no afiliados a ella, la Federación Sindical Mundial se pronuncia con indignación contra los crímenes perpetrados por los verdugos de los trabajadores y del pueblo guatemalteco.

Todos los trabajadores denunciarán y señalarán, con todas sus fuerzas a los verdaderos responsables de estos crímenes, en cuyo beneficio éstos se cometen y de los cuales la Junta Militar no es sino el agente ejecutor; el monopolio norteamericano United Fruit Company y los

círculos dirigentes de los Estados Unidos.

Golpeando a los militantes sindicales que la obligaron recientemente a conceder un aumento de salarios, la United Fruit Company quiere decapitar el movimiento sindical. Quiere reducir a la nada todas las conquistas sociales y las libertades democráticas conseguidas por el pueblo guatemalteco, en el curso de largos años de lucha. La Confederación General de Trabajadores y la Confederación Nacional de Campesinos de Guatemala han sido declaradas fuera de ley.

La reforma agraria ha sido anulada. Se arranca la tierra a los campesinos para entregarla al monopolio norteamericano y a los grandes terratenientes. Se trata de un ataque de una violencia inaudita contra el derecho de huelga y el conjunto de los derechos sindicales y democráticos. La United Fruit Company tiene, con toda evidencia, el objetivo de suprimir todos los obstáculos que se opongan a la super-explotación inhumana a la que desea someter a los trabajadores guatemaltecos.

Así se muestra con toda claridad la crueldad colonialista y fascista de la presión que sobre el país ejercen los capitalistas de la United Fruit Company y sus cómplices de los círculos gubernamentales de los Estados Unidos.

La Ley Fascio repudiada por todos los sectores

El proyecto de ley contra la libertad sindical propuesto por el Presidente de la Asamblea Legislativa y distinguido industrial señor Gonzalo Facio Segreda, ha despertado enorme repulsa en la ciudadanía.

Era lógico esperar, y así fué que los propios obreros se manifestaran contra dicha ley. Pero las protestas no han surgido sólo de las filas de los obreros, sino de destacados industriales.

Algunos de ellos como don Fernando Rudin y don Rubén Chavarría fueron elementos que propiciaron y lucharon por el triunfo del figurismo y de don Gonzalo, en la última campaña electoral, y por tanto, están muy lejos de ser considerados opositores de esa ley por simple enemistad política, o bien por afinidad con los sindicatos independientes llamados "comunistas" por el señor Fascio

Inmediata Nacionalización

Salida Patriótica a la Crisis Eléctrica

La pugna establecida entre la Compañía Nacional de Fuerza y Luz y el Instituto Costarricense de Electricidad debe resolverse de acuerdo con los intereses del país. El ICE se ha opuesto a que se haga a la Compañía una nueva concesión, para obligarla a utilizar la fuerza eléctrica que generará la Planta de La Garita que construye el propio Instituto, es decir, una planta nacional. La Compañía se ha negado a estos propósitos del ICE y ha iniciado una campaña de publicidad tratando de desprestigiar la actividad del ICE.

El ICE ha estado ampliamente

su plan de interconexión de la energía de la Planta de La Garita con las redes de distribución de la Compañía, no sin antes hacerle a ésta últimos cargos severos sobre su actividad, como los de pretender el establecimiento de un monopolio, no poder garantizar una solución a tiempo para evitar la crisis que se presentará a partir de 1958 y salirse de los marcos de su contrato.

No nos disponemos a entrar en los detalles técnicos de este viejo y grave problema que tanto afecta la vida económica de nuestro país. Nuestro

Pasa a la Pág 8

DON FERNANDO RUDIN HA DICHO EN LA PRENSA:

que el Gobierno no debe meter sus manos en la vida de los sindicatos, coartando la libertad de los afiliados a elegir a sus dirigentes, pero con ello se va a establecer en Costa Rica un monopolio sindical de filiación oficial, que le servirá para cometer atropellos e irregularidades.

Días después un sindicato patronal y que en consecuencia pudo haberse manifestado en favor del proyecto, toda vez que perjudica el derecho de asociación de sus trabajadores, nos referimos al Sindicato de Industrias

Pasa a la Pág. 8

LEY FASCIO...

del Calzado, se manifestó en contra del proyecto con las siguientes razones:

El Proyecto de Facio es una arma de dos filos que puede aplicarse, una vez aprobado, contra los sindicatos obreros, pero después contra los sindicatos patronales, cuando éstos estorben los intereses económicos particulares de los altos funcionarios.

Y como para confirmar la sospecha de don Fernando Rudín y del Sindicato de Industriales del Calzado, el diputado proponente, don Gonzalo Facio, salió a la prensa. Por supuesto, su intervención fué muy desafortunada, como lo son casi todas las producciones de dicho señor. El señor Facio amenazó al Presidente de ese Sindicato patronal, señor Badilla, con aplicarle su ley una vez aprobada, citándole una gestión suya en favor del Partido Progresista Independiente (ilegalizado por la Asamblea Legislativa) y del prestigioso intelectual don Joaquín García Monge, orgullo de nuestra patria y de América Latina.

EL SEÑOR BADILLA LE DIJO POR LA PRENSA:

El propio diputado Facio demuestra que su proyecto es una infamia para perseguir a los enemigos políticos del régimen. Amenaza con proscribir una directiva patronal, la del Sindicato de la Industria del Calzado, por razones que ignoramos. Pero yo le digo al Sr. Facio que si a mí me tocara aplicar su indigna ley y lo encontrara a él figurando en una directiva cualquiera, destruiría su directiva y su sindicato alegando los antecedentes de Facio. Porque Facio en 1940 obedecía ordenes de Eduardo Mora Valverde, entonces dirigente de la célula comunista del Liceo de Costa Rica. La ley Facio, de aprobarse, puede ser aplicada a casi todos los costarricenses, debido a que el comunismo ha tenido mucha actividad en Costa Rica en sus 25 años de vida.

El cargo que le hizo el señor Badilla al señor Facio, de querer acabar con el Sindicato de Industriales del Calzado, por razones ignoradas, poco después se aclaró mediante una de-

—Viene de la Página 6

nuncia que hizo el Ex-Presidente Ulate. El señor Ulate probó que:

el señor Facio es propietario de una gran fábrica de zapatos que va a producir 500 pares diarios y que va a obtener utilidades de dos millones de colones al año. Que el dinero para construir esa fábrica lo obtuvo del Banco Nacional, valiéndose para ello de su condición de alto personaje del Partido en el Poder.

Esta es la razón que tiene Facio para liquidar el sindicato patronal del calzado, y también el de obreros, para crear sindicatos que le permitan hacer el negocio muy tranquilo.

Entonces salió de nuevo a la prensa el industrial de zapatería, de filiación gobiernista, don Rubén Chavarría, para decir entre otras cosas:

Muy mal, pero muy mal va el Gobierno amparando monopolos que van en detrimento no sólo de los industriales y de los trabajadores. Los industriales del calzado tenemos ahora un grave problema que consiste en que un grupo de individuos quieren establecer una fábrica enorme, a la cual se le han dado toda clase de facilidades y que terminará por arruinarlos.

CUIDADO SE QUEDAN BAILANDO EL PELADO

De las fincas de la Chiriquí Land Co. en Puerto González hemos recibido el siguiente pensamiento sobre el proyecto de ley Fascio para establecer en el país un monopolio sindical de la "Rerum Novarum":

"La Rerum Novarum y la FETRA-BA bailaban de contentas al conocer el proyecto nazi del "demócrata" Gonzalo Facio. Más contento se encuentra Serafino Romualdi, accionista de la United, que para dividir a los obreros se presentó como dirigente obrero democrático y dirige a la ORIT, a la que están afiliadas la Rerum y la Fetraba. Pero los trabajadores bananeros, que no son niños de pecho, no se dejan engañar y lucran

Al momento de redactar esa información ha salido una declaración de otro industrial del calzado, el señor Víctor Mora, en la que agrega a lo dicho por sus compañeros productores de calzado, argumentos contrarios al proyecto de Facio. Entre otros argumentos da los siguientes.

La ley Facio sería contraria a toda la Legislación Laboral de Costa Rica y, por tanto, contraria al propio Código de Trabajo. Se opone también, y esto es lo más grave, a varios artículos de la Constitución como ha sido probado ya. En fin es un adfesoio contra las prácticas democráticas, que el Presidente de la Asamblea debía ser el primero en respetar.

Como se ve contra el proyecto antidemocrático de Facio se opone todo el pueblo de Costa Rica. Unos por una razón, otros por otra. Sin embargo hay algo que todos coinciden en repudiar de ese proyecto: es su carácter fascista, odioso a las tradiciones de nuestro pueblo.

Por eso el proyecto Facio no pasará. Será derrotado por el pueblo. A los miles de firmas y telegramas que están llegando a la Asamblea contra ese odioso proyecto, se sumarán muchas más y la protesta de los costarricenses, sepultará el proyecto y se dará así un duro golpe a los intentos de fachistizar a nuestra patria.

con decisión contra el proyecto nazi del "demócrata" Gonzalo Facio. Y los dirigentes amigos de Serafino Romualdi, de la Rerum y de la Fetraba, se van a quedar bailando, porque todos los trabajadores unidos en la lucha, sin importarles lo que cueste, no dejarán pasar el proyecto de ley Facio".

FELIX JUAREZ

Los regímenes políticos que no respetan o no hacen respetar la plena libertad de prensa, no son democráticos. (De la Carta de la Prensa Internacional).